
2017.2.23��星期四A06 ［ ］专题

而环保泥和酒糟仅仅是劲牌公
司在循环经济道路上的一个缩影。

公司在废水、废气、废包装、煤灰、
煤渣、药渣、玻璃瓶渣、托盘等生产废
弃物，乃至办公或后勤中的每一张纸、
每一个废电池等办公废弃物的处理上
都有着一套独有的循环利用体系。

“我们的目标就是真正做到物尽
其用、将废弃物当作自己的产品一样
对待， 从而实现各类可回收物资的
100%循环利用。 ”邹玉竹如是说。

目前，公司通过寻找合作伙伴或
自主加工， 煤渣进入高炉变成了水
泥；废包材回收再加工变成新的包装
材料； 环保泥和药渣发酵变成有机
肥；酒糟也成为最吃香的饲料；废水
处理成中水灌溉花草……

劲牌公司秉持“减量化、再利用、
资源化”的处理原则，做到物尽其用，
体现在生产过程中就是“榨干取尽”。

何为“榨干取尽”？邹玉竹举了一
个例子：劲酒在提取中药有效成分过

程中，提取车间先用高科技的工艺和
设备将每味药材的有效成分充分提
取后，循环经济事业部再根据每味药
渣的特性进行研究，如砂仁药渣适于
动物开胃，可以当饲料高价出售养鱼
户和养羊户，最后不可利用的药渣就
送到有机肥厂。

过程中“榨干取尽”，源头上更要
严格控制。

为了实现“节能降耗， 减污增
效”，早在 2009 年劲牌公司就开展了
清洁生产审核工作。 2009 年至今，清
洁生产共节电 2185 万千瓦时、 节约
原煤 30323 吨，综合节能 21637 吨标
煤，减少废水排放 203万吨。

为提升污水处理效能，劲牌先后
投资逾亿元建成了五座污水处理站，
并配置了“水质在线监测系统”、“废
气在线监测系统”，实现了污水、废气
排放情况 24小时在线监控。

作为健康食品企业， 在国家标准
的污染物内控标准基础上，劲牌对自

己的内控标准有着严格的要求，如污
水处理的国家标准是 COD100mg/L，
而劲牌的内控标准是 COD50mg/L，
五 年 规 划 目 标 是 全 部 达 到
COD30mg/L。

2014年 6月， 劲牌公司全面实施
能源管理体系， 以 PDCA方式不断推
进组织能源绩效的改进，依靠管理和技
术力量，在能源采购、消费、监测、评价、
控制等环节监理和完善企业的管理制
度，实现能源消费全过程的科学管理。

今天，在公司行政楼，基本上无
纸化办公，不得不用打印纸时，A4 纸
一定是双面打印的。 在包装设计上，
绝对不过度包装，每瓶酒上少一点包
材，一年减少的废材数量巨大。

劲牌公司副总裁夏振千介绍，在
生态环境形势日益严峻的今天，循环
经济模式是一个企业经济战略转型
的关键制胜点。

在这条路上，劲牌人正一步一个
脚印在前行！

劲牌“画出”特色循环大经济圈
生产过程“榨干取尽”，土里来的回到土里去

又到春耕时节。
劲牌有机肥料有了更多的客户， 这是该公司循环

大经济圈再迈一大步。
地里产高粱，高粱酿醇酒，酒废生泥浆，泥浆变肥

料，肥料施地里。 劲牌经过多年努力，有机肥自去年 10
月正式投产，终于将“土里来的”送回到土里去。

循环经济是指在人、自然资源和科学技术的大系统
内，在资源投入、生产、产品消费及其废弃的全过程中，
把传统依赖资源消耗的线形增长经济， 转变为依靠生
态型资源循环来实现经济发展的新型经济发展模式。

目前， 劲牌已初步形成一条以自有原料直供基地
为基础，建立完整的主产业链，带动第三产业发展，坚
持 " 减量化、再利用、资源化 " 原则，以减少资源消耗、
降低废物排放、提高资源生产率、实现经济增长方式的
根本转变为目标，独具劲牌特色的循环经济体系。

吕波是劲牌公司循环
经济事业部技术人员，跟
踪推进有机肥项目近 3
年； 袁亚军是枫林酒厂资
源再生车间主任， 带领车
间 7 人， 经过 3 个多月的
调试，去年 10 月已试生产
100多吨有机肥成品。

“有机肥生产技术不
算高精尖， 但毕竟是个新
领域，有很多东西要学。 ”
袁亚军是生产设备安装方
面的能手， 先后服务过公
司清洁生产等多个新上马
的项目。

近日， 笔者来到枫林
酒厂资源再生车间， 探访
有机肥生产过程。

在位于湖北阳新劲牌
公司枫林酒厂的一角，资
源再生车间设备调试和堆
料发酵同时进行着。

当天， 又一批 20吨环
保泥和药渣正在第三方技
术人员的指导下进行混拌。

高粱酿酒后产生大量
淀粉粘稠物， 通过板框压
滤机压榨处理后成为俗称
的环保泥， 脱水后的环保
泥直接拉到资源再生车
间， 药渣从公司大冶总部
生物医药车间拉来， 二者
混拌利用微生物好氧高温
发酵杀死污泥中的病原
菌，40 多天后通过烘干造
粒制成有机质、 养分含量
高的优质有机肥。

“处理流程很简单，但
从规划到试产，还是克服了
很多困难。 ”吕波回忆说，他
和同事 2013年开始到全国
各地考察有机肥项目，学习
先进经验，尝试自主研发。

一次， 吕波到一家有
机肥厂， 很想看看人家到

底是怎么处理的。“关键地
方人家不让看， 只能趁没
人时偷偷进去， 没想到被
看场子的狗追着跑。 ”

现在，看到自己经手的
有机肥厂终于投产，吕波十
分感激自己被狗追的经历。

劲牌公司为何一定要
做自己的有机肥厂？

循环经济事业部总经
理邹玉竹介绍，劲牌通过自
主处理酿酒废水，全年产生
2.5万吨左右环保泥， 另外
还有 0.4 万吨药渣，“这些
怎么处理，伤透脑筋，以前
倒贴钱让人拉走都没人愿
意，倒在哪都遭人嫌。 ”

这些淀粉粘稠物的环
保泥和药渣通过专家检测
分析， 发现是做有机肥的
上好原料。 毛铺酒厂环保
泥通过周边有机肥厂企业
基本被消化， 而枫林酒厂
从 2011 年 7 月投产后，最
高每天能产 40 吨环保泥，
处理成难题。

最终， 公司决定在枫
林酒厂投资建设有机肥
厂， 就近消化环保泥和公
司药渣。

去年 9 月， 投资 2700
万元的资源再生车间试生
产。 2016 年 9 月 28 日，劲
牌迎来了第一批有机肥意
向客户。

“我们年产一万吨有
机肥， 除了供应公司绿化
和合作蔬菜基地用肥，销
路绝对不愁。 ”邹玉竹说，
今后还将对有机肥产品升
级， 做专用有机肥或生物
有机肥。

“让土里来的回到土
里去！ ”有机肥让劲牌循环
经济走向大循环。

土里来的回到土里去
一车车环保泥运进资源再生车

间加工成有机肥，成为各大生态农场
的“香饽饽”。

一车车原酒鲜糟开始从枫林酒
厂拉到省内外各大养殖场，成为牲畜
的“营养品”。

一进一出，是劲牌公司提高资源生
产率、实现经济增长方式转变的侧写。

邹玉竹介绍，目前，劲牌公司两个原
酒厂每年产生鲜酒糟 12万-15万吨，而
酒糟处理是让劲牌人伤脑筋时间最长的。

“以前，酒糟求着人要都没人要，人
见人怕。 ”邹玉竹介绍，2001年劲牌原
酒生态园一期（毛铺酒厂）投产后，大量
酒糟面临着没有去处的尴尬。“鼓励周
边村民用酒糟喂猪喂鸡，但消耗的只是
很小一部分，多半是花钱请人去扔。 ”

2007 年，负责扔酒糟的劲华运输
队队长罗发富尝试着向周边养殖户
推销，养殖户的牲畜吃了劲牌酒糟后

长得膘肥体壮。 凭着良好的口碑，他
成了劲牌酒糟黄冈市场的销售队长。

从此，酒糟销售成为劲牌的一条
产业链。

2013 年 1 月，随着枫林酒厂酒糟
量的激增，劲牌专门成立了酒糟营销
部。 几个月后，在此基础上成立了循
环经济事业部。

陈冰是循环经济事业部第一任
总经理，现任劲牌酒厂厂长。他介绍，
部门的职责就是负责公司各类可回
收废弃物处置技术研究、营销及有机
肥生产加工。

“对鲜糟实施区域经销制后，市
场得到快速扩展。 ” 陈冰介绍，2013
年，黄冈及周边市场已经完全不能消
化日益增多的酒糟，公司将酒糟销售
目标锁定肉牛养殖大省河南。

循环经济事业部肖翔与时任部
门经理陈迪良，在当地酒糟经销商的

带领下，一个个养殖场上门推销。
“刚开始吃了太多闭门羹，没人

愿意尝试用鲜酒糟喂牛。 ”最终，肖翔
等人用行动打动了漯河市万昌牧业
的李总，愿意拿出养殖场的其中一栏
100头牛做实验。

肖翔和陈迪良高兴坏了。 虽是大
冬天， 也搬到牧场和员工一起吃，晚
上睡沙发，试着用鲜酒糟拌料喂牛。

“当时一般是凌晨 3 点多起床，
按比例将酒糟配料拌好，发酵一两个
小时后，七八点开始喂牛。 ”试验两个
月后，牛的长势很明显，单头牛一天
喂料的成本比以前降了近 2块钱。

口碑传开，劲牌鲜酒糟进入河南
八家大型牧场和多家小养殖场。

饲养淡季，袁亚军负责的另外一
个酒糟加工车间开始加工多余酒糟，
制成酒糟干粉，储存待售。 目前，公司
酒糟销售创造经济收益 3000多万元。

牛栏喂牛打开酒糟市场

生产过程“榨干取尽”

文｜李维富


